
我对“考证”有话说

◎潘俊岳

试着回想一下，你有多久没有认真看完一本书了？有多少次下定决心好好看

书学习，却又因工作上的事情给自己找个理由而一推再推？又有多少次因为看到

其他同事因为持有的证书给他们带来可观收益而后悔自己当初没有认真看书考

证？

有时候缘分来的猝不及防，本人之前从事制造业 4年多，在一个机缘巧合之

下进入房地产行业----德威集团。在工作中也经常看到或听说某某某同事有多个

证书，并能挂靠公司给予一定的津贴。心想自己业余时间也挺多，何不利用这些

时间把相关证件考到手，一方面可以挂靠公司增加一份小收入，更重要的是可以

证多不压身。

我对考证有话说之选择篇

知乎中经常看到的一句话：选择比努力更重要。做出正确的、符合自身情况

的方向为之努力，才不会像无头苍蝇似的乱撞。作为一个文科毕业的我，似乎跟

房地产建筑行业的工科专业不符，对于所要考取的证书刚开始也是摸不着头脑，

于是选择了劳动关系协调员这一考证书籍进行学习，但是后期了解到这一证书含

金量较低，公司也不需要这类证件，于是果断放弃考这一证书，并通过跟同事的

沟通及领导的指引，转战中级经济师这一公司需要，且属于人社部颁发的证书进

行学习考证。并在心中默默定下了考证清单：中级经济师、二级建造师、一级建

造师。

我对考证有话说之学习篇

自从毕业，脱离学生时代后，阻碍你重拾书本最大的障碍是什么？或许经过

内心的挣扎已经下决心要看完这本考证的书，但是在看书的时候，这个朋友打电

话出来说吃个宵夜，经不住诱惑又跟朋友出去玩了，又或者在看书时信息突然响

了，又忍不住好奇看是谁找自己，然后又把看书这事丢在一旁。“无法静下心来



看书”，这是我听过最多的关于阻碍看

书考证的话。在我看来，静不下来的并不是那颗躁动的心，而是没有狠下心来要

求自己的那份决心。决心不大，抱着试试看能不能考过的心态，能考证上岸的寥

寥无几。

从入职德威集团至今，我经历的考证有中级经济师，二级建造师，并成功上

岸中级经济师。刚开始在学习看书过程中也有这样的心理：时间还多，慢慢看也

没问题。但是越接近考试心里就越慌，于是从看心情似的看书方式改为每天晚上

坚持学习三个小时，并利用上一切可以利用的碎片时间。那种做梦都在做题的紧

张感是自高考那年以后都没有的。另一个助我上岸中级经济师的原因就是家人的

支持。有人说自从有了家庭特别是有小孩后别想安静的有自己的时间，但是我的

小孩都是一旁自己玩而没有打扰我，偶尔过来也是比个加油的手势，然后来一句：

爸爸，加油。有如此动力，又有什么理由让我静不下来心来学习考证呢。

考证另一关键就是善用学习方法。不断在看书学习中总结适合自己的学习方

法，比套用他人的方法更能让自己掌握书本的内容。考证是应试教育，但却不比

高考或者学生时代的考试，分数越高越好。考证有句话叫“多一分太多，及格万

岁”。因此在看书过程中，并不需要全面掌握书本内容，而需要关注重点知识点，

通过从书本及各类考试机构提供的资料或者往年真题中，提炼出重点知识并抄写

在笔记本上，比题海战术更能让自己记忆深刻，掌握住其中的知识点。

我对考证有话说之考后篇

不管是学生时期还是现在的考证考试，一个有趣现象就是大部分人一考完就

开始三五成群的对答案，然后发现很多原本应该做对的却选错了，进而又影响接

下来的考试。其实大可不必，考后已成历史，如能考过，自当高兴，即使没有考

过，也应总结哪些知识点没有记牢，要为下一次的考试做准备。

考证并不只是为了及格通过就好，而需要通过书本知识运用到生活及工作中，

由理论来验证实际，并由实际反馈完善理论。我也希望通过以往或者接下来的考

证之路，能让自己成为一个更加优秀的人。


